

# EL CATÓLICO BALEAR

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes.—Fuera 3'75 id. trimestre.

## EL CATÓLICO BALEAR.

PALMA 30 DE DICIEMBRE DE 1890.

### LA UNIÓN DE LOS CATÓLICOS MALLORQUINES.

II.

Facil cosa es, á nuestro humilde entender, la unión de los católicos mallorquines. Con un pequeño esfuerzo de voluntad, y tomando por norma de conducta las repetidas amonestaciones del Papa y las sabias Reglas trazadas por el Episcopado español con ocasión del Congreso Católico de Zaragoza, la unión sería pronto un hecho, y Mallorca fuera acaso la primera diócesis de España en la realización de una obra tan meritoria á los ojos del Sumo Pontífice, y de tan prósperos y felices resultados para la Iglesia y para la patria.

No se trata aquí de que nadie abandone el puesto que ocupa en su respectivo campo político; no se exige para la unión ni siquiera el sacrificio de nuestros ideales políticos; lo único que se pide y se quiere es que se dejen á un lado por ahora todas las cuestiones secundarias, y ante el peligro que amenaza á la Iglesia, se unan todos sus hijos y se concierten para mejor defender á la Religión, combatida hoy con toda clase de armas por sus numerosos enemigos.

Tres Sociedades existen en la actualidad en Palma con el carácter de católicas y á las cuales no se puede negar tan honroso dictado: *Círculo de Obreros Católicos*, *Fomento Católico Balear* y *Círculo Tradicionalista*, ésta última política además á las órdenes de D. Carlos de Borbón y de sus jefes inmediatos, y, por tanto, separada de las otras en este punto muy secundario. Por el mero hecho de llamarse católicas estas tres Sociedades, vienen obligadas á aceptar en un todo las enseñanzas de la Iglesia, á reprobar y condenar lo que esta amorosísima Madre reprueba y condena por boca de sus Soberanos Pontífices, á odiar lo que ella odia, á defender lo que ella defiende, á pelear con ella las batallas que tenga á bien disponer para el más pronto triunfo de la Religión, de la que es Maestra infalible.

Y como la Iglesia ha condenado todo Liberalismo; y, al hacerlo, como ha dicho recientemente el Venerable Prelado de Urgel, «ha condenado todos y cada uno de los errores que profesa la escuela, así llamada, y no ha distinguido entre el liberalismo templado y el liberalismo avanzado, de modo que de dicha condenación nadie puede deducir lógicamente que existe un liberalismo lícito y otro ilícito, un liberalismo verdad y otro error, un liberalismo que sea compatible con las enseñanzas de la Iglesia y otro no», dedúcese de lo dicho que las Sociedades arriba mencionadas tienen que ser anti-liberales, enemigas del Liberalismo, «sistema eslabonado de errores», según expresión del mismo Sr. Obispo de Urgel.

Y si esto es así; si los socios del *Círculo de Obreros*, *Fomento* y *Círculo Tradicionalista* están perfectamente de acuerdo con la Iglesia en este punto, ¿será cosa difícil la unión entre ellos y la formación de un sólo Centro, puramente católico, á las órdenes de la Autoridad Eclesiástica, para de este modo, «y con estrechísima unión de voluntades», lanzarnos á la carrera á manera de falange, para la defensa de la Madre común, que es la Iglesia,

«aflicida hoy por tan grandes pesadumbres y combatida por tantos y tan enfurecidos enemigos»? ¿Ha de ser cosa difícil manifestar claramente, de obra y de palabra, que los católicos mallorquines hemos abandonado el camino de la división y de la lucha, y entrado de lleno en el de la paz y concordia que tanto reclaman el Papa y los Obispos? ¿Ha de ofrecer obstáculos el ponernos «no bajo la dirección de hombres faltos de autoridad que atentan ante todo á los intereses de la vida presente y á las pasiones de partido, sino bajo la de aquellos á quienes Dios puso al frente para la defensa y conservación del orden religioso y moral», y de este modo prepararnos para la gran batalla que, según todos los indicios, no puede tardar?

Mediten seriamente sobre esto los señores Presidentes de las referidas sociedades, mientras vamos preparando el tercero de estos articulos.

Y tengan sobre todo en cuenta que, como ha dicho León XIII en la Encíclica *Sapientiae Christianae*, «ceder el puesto al enemigo ó callar cuando de todas partes se levanta incesante clamoreo para oprimir la verdad, propio es; ó de hombres cobardes, ó de quien duda estar en posesión de las verdades que profesa. Uno y otro es contrario á la salvación del individuo y de la sociedad, y provechoso únicamente para los enemigos del nombre cristiano, porque la cobardía de los buenos fomenta la audacia de los malos.»

JACOBO.

### NADA TE ESPANTE.

Nos pasma ver cómo se llama valiente y héroe al católico, que, con todo su heroísmo, no hace sino conservar la fe que Dios le dió, y ser de verdad y no de aparato, consecuente con esta misma fe, con el auxilio divino; y es que hemos llegado á tal estado de postulación, al ver las cobardías, compendias, apostasías, debilidades y otros excesos de muchos bautizados, son tan escasos los hombres de energía y carácter peculiares de los cristianos primitivos que se presentaban delante sus verdugos á confesar á Jesucristo con tranquilidad, sencillez y alegría, que apenas vemos á cualquier hombre que ama de corazón á Jesucristo, y pone la vida en peligro por Él, nos parece ver á un héroe, á un hombre extraordinario, cuando sólo es un católico digno de este glorioso nombre.

En nuestro pobre concepto, la razón de este fenómeno está en que hay muchos católicos de solo nombre, pero pocos que realmente y con toda alma amen á nuestro bondadoso Jesús.

De ahí, que, para renovar la faz de España, creemos indispensable que los católicos se caldeen en la fragua del Corazón divino, porque partiendo de este punto se va donde se quiere con las alas del amor de Dios.

Empecemos por renunciarnos á nosotros mismos y á nuestras cosas, fijos nuestros ojos en la mayor gloria de Dios sin desviarlos á la derecha ó á la izquierda, lancémonos al combate por Jesucristo y su Religión santa; ¿qué nos espanta? ¿qué podemos temer? Somos sobrado estúpidos si confiamos en nuestras fuerzas propias. Marchemos guiados por el Papa y los Obispos, pongamos toda nuestra voluntad en Jesucristo, y ya nada tenemos que temer. No pretendamos violentar la acción de la Providencia, descansenos

en ella con toda seguridad, y el Señor, que se complacerá en nuestros sanos deseos y recta voluntad, bendecirá nuestros trabajos, y los hará fructificar más de lo que nuestros cortos entendimientos puedan calcular.

¡Ah! dadnos un puñado de hombres templados al fuego del amor divino, y España se salva, y la Religión triunfa.

Los católicos así dispuestos nada temen, acometen empresas imposibles según los cálculos humanos, pero factibles con la ayuda de Dios, y todo lo vencen, todo lo superan, se rien de las argucias humanas, y el triunfo es evidente, seguro y positivo. ¿Queréis renovar un ayuntamiento y levantar una administración recta y justa? llevad esos católicos al municipio. ¿Queréis catolizar las diputaciones? pues vayan allí los católicos. ¿Queréis reivindicar los derechos de Jesucristo y su Iglesia en las Cortes? pues enviad á las Cortes católicos que hablen alto y claro, no católicos que enmudecen por conveniencias terrenales y miras mundanas.

No podemos contentarnos con triunfos pasajeros y de momento, debemos aspirar al triunfo completo de la Iglesia; por esto es indispensable que se persuadan todos de que para defender la Religión hay que postergar los intereses temporales y cuanto sea de utilidad propia, esforzándose unánimemente por conseguir que el triunfo de la Iglesia sea completo.

Presenciamos la maldad de los impíos, la propaganda de los herejes, la perfidia de los masones, la desmoralización de los pueblos, la ruina de la Patria, la persecución solapada ó franca de la Iglesia, las injurias y blasfemias contra Jesucristo, ¿y nuestra sangre no hierve? pues debe hervir si somos españoles, pero ha de bullir con el fuego del amor puro de Jesucristo.

Y no se diga que estas son filosofías de ascético, porque estas filosofías influyen en todo. El amor es un impulso y movimiento con el cual el alma es llevada hacia la cosa amada y se une á ella. (1) Por esto el que ama la rapaña es llevado á *filtrar* los tesoros del Estado, el que ama la herejía la propaga, el que ama los vicios los fomenta, el que ama el pecado lo comete; pero este amor es antitético con el amor de Jesucristo, este viene de la gracia y es un verdadero amor que hace á los hombres justos, santos, equitativos, nobles, formales y honrados en cuyas manos se pueden depositar con toda confianza tesoros, leyes, gobiernos, administración, pueblos, ciudades y reinos. El amor falso y contrario al amor de Jesucristo forma hombres que todo lo subordinan al dios-yo, y en aras de esta *egotía*, así dilapidan al erario público como al privado, prescinden de los intereses comunes, sacrifican á los pueblos, explotan á los amigos, aman todas las concupiscencias y se unen á ellas.

El amor de Jesucristo inspira el sacrificio de la propia persona por sus hermanos, el amor desordenado, falso y contrario á aquel, inspira el sacrificio de los hermanos en interés de la propia persona. Y como el hombre siempre obra movido por algún amor, resulta que los que no aman y Jesucristo arruinan, empobrecen y envilecen á la patria, esquilman los pueblos, y hacen de los españoles un rebaño de andrajosos sin dignidad y sin honor, no tienen valla para el mal porque lo aman y practican. Pero los que aman á Jesucristo, engrandecen á la patria,

(1) *Peronne t. 1.º* pág. 30, comentarios de ornelio á *Lepide*.

miran por los pueblos, y hacen de los españoles una nación de héroes tan temidos y tan temible como nos enseña la historia.

De ahí, que, si España no ha de borrarse del mapa, es necesario formar católicos que amen de veras á Jesucristo y lo den todo por Él (supuesta la gracia.)

Conocemos la maldad de los tiempos, pero creemos que no hay tanta maldad como en tiempos de los apóstoles; ¿por qué no obramos los prodigios de los primitivos cristianos? pues sencillamente, porque no amamos á Jesucristo como ellos le amaban.

¿Qué tendremos contradicciones? pues todo por Jesús y adelante! ¿que el enemigo es poderoso? pues venga lo que venga, nada te espante.

### EL TRIUNFO DE LOS CATÓLICOS

EN ROMA.

El telégrafo nos comunica la noticia de haber obtenido el triunfo en las elecciones municipales verificadas en Roma todos los candidatos de la *Unión romana* ó comité electoral católico. La noticia ha causado profunda extrañeza, justificada en parte, pues dichas elecciones se verificaban en condiciones extraordinarias. Desde hace un año, la ciudad se encuentra bajo el yugo opresor de una tutela despótica, que hacía sobremanera difícil la acción de los católicos. Por la creación de un comisario real, Crispi había conseguido dar muerte alevosa á la última franquicia italiana, á aquella autonomía comunal, que ha sido la gloria de Italia y que ha valido á este pueblo siglos de magnífica vida provincial y de brava y fecunda independencia. Para impedir la solución de la cuestión pontificia el Senado municipal, más parecido á degenerado cuerpo de pretorianos, que á aquellos padres conscriptos de la antigua zona republicana, había cometido todo linaje de excesos y atropellos, secuestrando lo más ilustre y más venerable de las ciudades.

La noticia de aprestarse á la lucha la Unión Romana, obligó á los liberales revolucionarios á buscar en la unión su fuerza, y presentaron una candidatura de 60 individuos frente á la candidatura católica.

Figuraban entre aquellos varios judíos, muchos masones y ciudadanos romanos de cualquier parte menos de Roma. Los católicos por su parte no permanecieron inactivos, y aun cuando á las minorías no se les reserva más que la quinta parte del número total de individuos del Consejo municipal, ó sean 16 individuos, pues son 80 los que componen dicho Consejo, acordaron presentar una candidatura de 25 individuos esperando que la desunión de la gente liberal les proporcionaría el triunfo. Sus previsiones no han sido fallidas, y gracias á este triunfo, los católicos de la Ciudad Eterna cuentan desde hoy en el Senado municipal con una respetable minoría, que si suficiente para oponerse á la fuerza material del número, hará en cambio oír su voz esforzada en defensa de los fueros de la justicia y de la causa ultrajada del Pontificado.

Este hecho, que al decir de la Agencia, ha producido gran sensación entre los liberales italianísimos, habrá llenado de consuelo el corazón de Nuestro amantísimo Padre León XIII, demostrando al par lo que puede alcanzar la disciplina y la unión entre los partidarios de la buena causa.

En el Vaticano reina gran satisfacción por el triunfo obtenido en las elecciones de la capital. Su Santidad León XIII ha declarado que Italia abrirá los ojos á la razón, comprendiendo que el Papado favorece á los tronos, debiendo cesar la persecución contra la Iglesia.

A todos los candidatos triunfantes no menos que á los electores católicos de la Ciudad Eterna, enviamos nuestras más sinceras felicitaciones por tan brillante victoria.

## SECCIÓN NACIONAL

### Reforma arancelaria.

El ministro de Hacienda ha llevado á la firma de la regente los decretos sobre reformas arancelarias acordadas por el Gobierno en los Consejos de ministros celebrados. Según nuestras noticias, en el decreto que se refiere á los cereales, carnes y ganados, se mantienen que fijó la Comisión arancelaria, y que son más elevados que los que solicitaba la proposición presentada al Congreso por el difunto conde de Torreno.

En los derechos de los trigos y las harinas se ha buscado un término medio entre los tipos mencionados para que no resulte perjudicada la industria de la fabricación de harinas.

Estas disposiciones comenzarán á regir á los dos días de publicado el decreto en la *Gaceta*; pero no tendrán efecto para las mercancías que hayan sido embarcadas antes de la publicación del decreto.

Si después de tanta prisa como se toma el Gobierno en esta cuestión los trigueros no les dan sus votos, tendrán que oír los canovinos.

### El manifiesto de Pi.

A falta de otras noticias de mayor interés, comenta la prensa de Madrid el manifiesto que á sus correligionarios ha dirigido el señor Pi y Margall.

La *Epoca* lo ensalza, no ya bajo el punto de vista literario, sí que también á través de las conveniencias políticas, sin duda por el varapalo que llevan los republicanos coalicionistas.

El *Globo*, órgano del señor Castelar, celebra también gozoso la última obra del jefe de los sinalagmáticos, alaba la consecuencia y la actitud del señor Pi, y en cuanto al documento, lo juzga con ojos tan benévolos que poco menos lo recomienda como un dechado literario digno de reemplazar en las escuelas á nuestros clásicos.

Al *Pais*, diario zorrillista, es el único á quien habrá sabido á rejalgas, pues resulta el tal manifiesto, una continua diatriba contra la quijotesca actitud de los republicanos progresistas y muy singularmente contra su jefe Ruiz Zorrilla.

Y al Sr. Sagasta, ¿cómo le habrá parecido?

### Las revelaciones del Sr. Cervera.

Ya lo sabemos, á S. M. el Emperador de Marruecos, no se le puede ofender.

Pronuncia el Comandante de Ingenieros Sr. Cervera en el Círculo Militar un discurso, por cierto muy notable, ocupándose de nuestros asuntos en Marruecos y porque hubo algunos cargos contra el Sultan, es procesado por orden del Gobierno.

Trata de explicar sus formas en una carta enviada á los diarios de Madrid, y se le forma otro proceso.

Días después se anunció que en el Ateneo, el Sr. Cervera haría una conferencia sobre la cuestión marroquí, pero la conferencia se suspendió á última hora.

El Sr. Cánovas, como presidente de aquel Centro, la había autorizado; pero la suspendió luego que el señor Cervera, llamado por el Capitán general de Madrid, conferenció con éste.

Se comenta de un modo desfavorable para el Gobierno tal conducta, pues parece que teme las revelaciones que haga el Sr. Cervera.

### La lotería.

Ya hemos dado á nuestros lectores algunas noticias sobre el destino que

la suerte ha dado á los dos primeros premios de la lotería de Navidad.

El tercero, que tampoco es despreciable, ha tocado en Madrid, repartido entre los empleados de la Central de Telégrafos.

Un periódico de Madrid dice que un sujeto que tal vez ha alcanzado algo de ellos se acercó á un puesto de castañas y avellanas de la plaza Mayor, y comenzó á arrojar puñados de ellas á los muchachos.

Después entregó al dueño del puesto un billete de 50 pesetas.

## CRÓNICA EXTRANJERA

SUMARIO.—El último discurso de Su Santidad: el Papa continúa quejándose.—La moral en acción: como obran los diputados franceses.—Palabras del Emperador de Alemania sobre la reforma de la enseñanza.—La cuestión de matrimonios mixtos en Hungría: lo que pretende el ministro Czacki.

El Papa recibió el día 23 á los Cardenales y Prelados, con motivo de las fiestas de Pascua.

En su notable discurso Su Santidad ha hablado de los dolores causados á la Iglesia por naciones que reciben particularmente sus beneficios; Italia, sobre todas, se ha distinguido en esta guerra á la Iglesia; pero los que así proceden atraen sobre la nación la miseria, el desprestigio y acaso próximos desastres.

En Roma la lucha ha llegado á su colmo; pero la Iglesia, en lugar de utilizar estas circunstancias para conmovier los tronos, sólo desea asegurarlos. El Papa terminó su oración haciendo votos porque Italia ceje en sus errores.

La salud del Papa es completamente satisfactoria.

En los pasillos del Hotel de Ville en París se ha producido un escándalo mayúsculo durante la sesión de la Diputación provincial.

El Sr. Brousse, socialista y vicepresidente de la Diputación provincial, que había declarado en el periódico el *Proletario* que Dumay, diputado obrero del 20.º distrito de París, ó de Belleville, sería capaz de asesinarle, se encontraba conversando con varios amigos.

En estos momentos llegó al Hotel de Ville el diputado obrero, y cambiando algunas palabras con el Sr. Brousse, vinieron en seguida á las manos, costando á los amigos de ambos grandes trabajos para separarlos.

El diputado obrero Dumay ha enviado sus padrinos al Sr. Brousse.

Notables son las palabras dirigidas á los escolares por el emperador Guillermo de Alemania en la conferencia de que dieron cuenta los telegramas de Berlín. El Emperador que con varonil arrojo emprendió el arreglo de la tremenda cuestión social, anunció á los escolares la saludable resolución, de reformar la pública enseñanza libertándola del funesto espejismo que en ella provoca el estudio predominante de la civilización antigua greco-romana. De esperar es que la voz del poderoso monarca que sumido en las tinieblas de la herejía muestra tan cristianos impulsos, promoverá una reacción provechosísima contra las venenosas tendencias del Renacimiento que continúan ejerciendo su maligna influencia en los pueblos latinos, singularmente, hasta el punto de esterilizar en gran parte los gérmenes de vida de la civilización católica y de neutralizar los esfuerzos de tan fervorosos y sabios escritores como Mons. Gaume y el ilustre P. Fober.

En la desgraciada cuestión de los matrimonios mixtos que tiene fraccionada y conmovida á Hungría, hay un punto obscuro. Ocorre preguntar porqué al ministro Czacki cuyos precedentes no le señalan ni como espíritu bullicioso, ni menos, aun, como sectario apasionado, se le ha ocurrido abrir en su país la crisis que sus más precavidos predecesores trataron siempre de evitar.

Nos parece inadmisibles, bajo el solo punto de vista político, que trate un hombre de Estado de crearse dificultades tan graves por la única y platónica satisfacción de encender su cirio en el altar de la igualdad de cultos. Es igualmente difícil de creer que haya pretendido el conde de Czacki, con esta crisis, hacerles el caldo gordo á los protestantes, porque éstos no constituyen en Hungría un verdadero partido político.

No se explica cómo un hombre de la categoría del conde húngaro, no comprenda

ni alcance la inconveniencia de su sistema y pida la secularización de lo que llamamos estado civil. Por lo visto lo que hoy se intenta en el bautismo, querrán hacerlo más tarde para el matrimonio y hasta para el entierro: en cuyo caso, el Sacerdote se convertirá en un funcionario público, quitándole lo que hay de más sagrado y respetable en su ministerio, porque la ley no quiere reconocer en él más que á un escribiente y no á un eclesiástico.

### LA GRATITUD DE REDÓN.

Para completar las noticias que sobre el asunto Redón se han publicado, insertamos á continuación la carta que ha dirigido al Alcalde de Palencia Mr. Redón, hijo.

Dice así:

«La lengua francesa no me ofrece términos bastantes ricos y bastante elocuentes para poder expresar á la noble Palencia la alegría que se desborda en mi corazón. Yo quisiera poseer esta lengua española, tan bella, tan sonora, y que expresa con tanto calor el pensamiento que os anima.

Yo pondré, pues, en mi sencillo idioma toda la gratitud y toda la amistad que debo á los valerosos habitantes de esta ciudad, porque me han tratado como uno de los suyos, como su hermano y como un hijo.

Cuando salí de la Guyana, mi divisa era la libertad ó la muerte: hoy la reemplazo con esta frase: si Palencia no existiera, no estaría Carlos en libertad; lo que quiere decir que mis sentimientos serán de gratitud eterna hacia esta ciudad.

Quisiera, Sr. Alcalde, conocer en particular á cada uno de mis bienhechores, á cada uno de esos corazones generosos que se han dignado ofrecer su firma para conseguir mi libertad, pero siendo imposible por ser aquéllos tan numerosos, me permito, Sr. Alcalde, expresar á usted mi reconocimiento, como representante de la ciudad, con toda la efusión que en mi corazón puede caber, y esté usted persuadido que el acto que acaba de tener lugar durará en mi memoria lo que mi vida entera.

Dígnese usted, Sr. Alcalde, y con usted toda la ciudad, recibir mis más sinceros sentimientos de gratitud y de respeto.

Ch. Redón.»

## NOTICIAS VARIAS

— Leemos en un periódico de Vigo:

«En el vapor *San Francisco* se han embarcado ayer seis maestros y una maestra, todos de la provincia de Pontevedra, que se dirigen á Costa-Rica, contratados para difundir allí la enseñanza primaria.

Este mismo buque recogió en Barcelona nueve maestros, y en Cádiz siete.»

— En un pueblo de la provincia de Málaga ha ocurrido el siguiente episodio cómico:

Un pobre jornalero que durante la prolongada sequía ha tenido que vender ó empeñar toda su ropa para dar de comer á sus hijos, fué citado á juicio por el panadero para el pago de algunas pesetas que el infeliz no podía satisfacer.

Contestó á la citación del Juzgado manifestando que no podía concurrir por no estar presentable á falta de ropa.

El juez le contestó que concurriese de cualquier manera, y entonces el prójimo acudió sin otra prenda que una camisa de su mujer.

Si para unos ésto fué motivo de rechifla, otros se compadecieron del infortunado, y su desnudez les indujo á prestarle ropa.

— Apuesta singular.

A bordo del falucho de pesca *Gabriel Carreras*, de la matrícula de Vigo, apostaron dos tripulantes á ver quien resistía más el frío, y se desnudaron para trabajar al influjo de una temperatura de 6º bajo 0.

El patrón trató en vano de que se vistieran aquellos Adanes y no lo pudo conseguir hasta que al cabo de una hora lo verificaron, cuando ya la epidermis de los marineros había tomado color de cobre. La apuesta por fortuna no tuvo ninguna consecuencia grave.

— Leemos en un periódico de Cartagena: «En la plaza de Santa Catalina han presenciado esta mañana centenares de personas el siguiente hecho:

Un agente de vigilancia llamado Pedro Torel Navarro, sable y revólver en mano, perseguía á unos vendedores de pescado, los cuales para librarse del agente tuvieron que tirar las canastas al suelo.

De pronto, el agente de vigilancia se volvió hacia la multitud que le seguía, y sin otras causas que su voluntad, comenzó

á dar sablazos y bofetadas á diestro y siniestro.

Entonces el oficial de la guardia del principal y varios números se apoderaron del furioso agente, y después de desarmarlo lo condujeron á la cárcel en una tartana.

El hecho ha causado la indignación natural.

Según se dice, el referido agente iba embriagado.

Del suceso tienen conocimiento hasta ahora el alcalde y el delegado de vigilancia en esta ciudad.»

— Se cuenta el siguiente suceso ocurrido en Málaga:

Hace algunos días llegó á su casa de la calle de Mármoles un individuo que por la mañana, al marcharse á sus habituales ocupaciones, había reñido con su mujer. Era la hora de la comida cuando regresó, y nuevamente suscitóse entre ambos la misma enojosa cuestión.

El marido abandonó furioso la mesa, marchándose precipitadamente.

— ¿A donde vas? le preguntó su mujer, saliendo hasta la escalera y procurando calmarle.

— A suicidarme, contestó él, entre colérico é irónico.

Desde su casa dirigióse á un restaurant y allí estuvo cerca de dos horas.

Fuese que comió con exceso ó que por el estado de excitación en que estaba le sentase mal, es lo cierto que aquella noche sintió los efectos de una gran indigestión y que degeneró en dolor de miserere, y el infeliz murió á los tres días.

— El Rdo. J. H. Doe, Vicario protestante de Eaton-Bray, al frente de cuya parroquia llevaba veinte años, se ha convertido al catolicismo. El domingo último de Septiembre subió al púlpito por última vez, anunciando á sus feligreses al final del sermón, cuyo lema era «Una sola fe», que abjuraba el protestantismo y abrazaba la fe católica.

— Dícese que la ciudad que tiene mayor número de reliquias de santos aun más que Roma, es Venecia, y que esto se debe á la circunstancia de haber seguido un virtuoso presbítero veneciano los pasos de los ejércitos de Napoleón en varias naciones de Europa, comprando á los soldados, por insignificantes cantidades, las reliquias que sacaban de las iglesias, librando así de escandalosas profanaciones tan venerables restos.

De regreso de sus campañas el citado presbítero las entregó al Patriarca de Venecia para que determinase las iglesias á las que deberían ser destinados los restos de los santos.

— Son interesantísimas las cifras que sobre lo que ha gastado Francia en sus guerras desde Napoleón III hasta el día contiene la Memoria redactada por Camilo Pelletán, y repartida el juéves último á la Cámara de diputados franceses.

— Las guerras hechas y terminadas durante el segundo imperio, costaron á Francia 2,565 millones de francos.

La guerra de 1870, empeñada también por Napoleón III, costó 2,820 millones de francos, sin contar, por supuesto, la indemnización que Francia tuvo que pagarle á Prusia.

Los gastos de la ocupación de Túnez ascendieron á 126 millones.

Los de la expedición á Madagascar, 21 millones.

Los de la conquista del Tonkín, 270 millones.

— Desde que subió al trono Napoleón III hasta el presente, ha gastado Francia 16,000 millones de francos en sus guerras.

Así se comprende que tenga una deuda de 30,000 millones, la mayor del mundo, pues la de Inglaterra, que es la que la sigue en orden de importancia, no sube más que á 18,000 millones.

— El gobierno francés, que no pierde de vista la diminuta República de Andorra, Dios sabe con qué fines, acaba de publicar un decreto, según el cual serán admitidas en una de las escuelas normales de Francia, gratuitamente y costeados todos los gastos por el Estado, dos doncellas andorranas que quieran obtener el título de profesoras para dedicarse á la enseñanza del idioma francés.

— En un documento reciente del Gran Oriente de la Masonería italiana, se condena á los Diputados irregulares que en la última legislatura levantaron gran polvareda por cierto chanchullo descubierto en el negocio de los tabacos, en el que andaba, no sólo la mano siempre moralizadora de la Masonería, sino la del mismo Signor Lemni, que es su Gran Oriente. ¡Figúrense nuestros lectores con cuánta necesidad no pedirá el señor Lemni, gran negociante de la secta, que va-

yan al Parlamento italiano 400 *hermanos regulares* que le auxilian y le protejan en el ejercicio de su *venerable* é industrial cargo.

Un profeta llamado John Kauffann acaba de aparecer en el condado de Lancaster, avisando á todos sus habitantes á que se preparen para el fin del mundo, que esta vez debe ocurrir irremisiblemente el año 2.000.

Dice el nuevo profeta que el diluvio sucedió 2.000 años después de la creación, y que, por consiguiente, en el año 2.000 de la Era cristiana debe acaecer el aniquilamiento del globo terrestre por un huracán de fuego y de azufre.

Las profecías de Kauffmann causan mucha sensación en la Península central.

¿Será más agitada la aproximación del año 2.000 que la del año 1.000?

Sea como quiera, pronto empiezan los preparativos.

El republicano Mr. Julio Simón ha pronunciado en la Academia francesa de ciencias morales y políticas el elogio del célebre Caro, profesor de filosofía, diciendo que consagró toda su vida á defender la existencia de Dios contra los ateos y la espiritualidad é inmortalidad del alma contra los materialistas. El discurso á que aludimos es de relevante mérito. Al tratar de lo que debe ser la segunda enseñanza, afirma que en ella han de enseñarse afirmaciones y no sistemas y que debe terminarse por un verdadero acto de fe, y no por una profesión de excepticismo.

Verdaderamente Julio Simón se halla *deplace* dentro de la actual República francesa.

Los canónigos Winterer, Queber y Simonés han convocado una gran reunión de católicos alsacianos para tratar de cuestiones sociales y del próximo restablecimiento de los Jesuitas. El gobernador, Príncipe de Hohenlohe, hermano del Cardenal del mismo nombre, concederá seguramente la necesaria autorización.

El académico Federico Passy ha dado en París una conferencia á favor de la cremación de los cadáveres. El autor es un escritor político de importancia; su opinión vale también algo en materia administrativa, pero en su conferencia ha estado poco feliz y menos acertado. Dijo que no sabe por qué la Iglesia rechaza la cremación y cree que no hacen bien, cuando pueden citarse los ejemplos de San Lorenzo y de Juana de Arco. Pero ¿á qué vienen estas citas?, podríamos decir al académico: ¿San Lorenzo fué acaso sometido al fuego por la Iglesia ó con su consentimiento, ó lo fué por los Emperadores como confesor de la fe? ¿Y los ingleses en Rouen no hicieron otro tanto con la heroína francesa? Tanto abusan de la historia aun los mismos que no la ignoran.

El Cristianismo se introdujo en Holanda por S. Willibrod y sus compañeros de apostolado á fines del siglo VII. En 696 erigió el Papa San Sergio I, la sede de Utrecht, hecha metropolitana por Paulo IV en 1559, atribuyéndole cinco sufraganeos. Después de la Reforma, y en 1583, se creó allí un Vicariato Apostólico por Gregorio XIII. En 1827 se celebró un Concordato, que no llegó á cumplirse. Pio IX, creó por fin la Jerarquía Apostólica en el mismo reino. Hoy se cuentan próximamente dos millones de católicos entre los súbditos holandeses.

Acerca de la fortuna de Rothschild, publica un periódico inglés algunos datos sumamente curiosos. La fortuna de Rotshchild, dice el colega citado, se calcula en 350 millones de libras esterlinas, ó sean 8 millares 750 millones de francos. Si esta fabulosa suma se convirtiera toda en piezas de un franco y si estas piezas se colocaran en línea una junta á otra, la línea en cuestión podría dar cuatro veces la vuelta á la tierra por el Ecuador. Convertido en piezas de oro de 10 francos, la línea podría dar nueve veces la vuelta á las fronteras de Bélgica. Si se redujera á monedas de oro de 25 francos, el peso de la suma sería kilogramos 2.016.000. Por último, si la fortuna de los Rothschild se convirtiera á piezas de 5 francos, y con ellas formara una pila, la altura de la pila mediría 3.425.000 metros ó 3.525 kilómetros ó 625 leguas, y si querían formarse varias, podrían ponerse en fila 10 416 pilas cada una de la altura de la torre Eiffel.

En el barrio indígena de Bombay se ha hundido una casa de cuatro pisos, sepultando entre sus ruinas á más de cien personas. Unas 30 fueron extraídas ya cadáveres, y otras muchas horriblemente heridas.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCIÓN EL MARTIROLOGIO.—La muerte gloriosa de san Silvestre, papa, en Roma.

Santa Columba (ó Coloma), virgen y mártir, en Sens.

Las santas Donata, Paulina, Rústica, Nominanda, Serótica, Hilaria y sus compañeras, en Roma, en la vía Salaria, en el cementerio de Priscila.

San Barbaciano, presbítero y confesor, en Ravena.

CULTOS—Mañana miércoles.—En San Nicolás concluirán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y á las diez la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer concluirá el Triduo con sermón por el P. Luis Boadera, *Te-Deum* y solemne reserva.

En la Catedral se celebrará la solemne fiesta conmemorativa del aniversario de la conquista de Mallorca, costeada por el Ayuntamiento: á las diez y media se cantará la misa mayor con sermón, terminándose con el *Te-Deum*.

En Montesión empezarán solemnes cultos en acción de gracias por los beneficios recibidos durante el año que va á concluir: á las cinco y media de la tarde se expondrá el Santísimo; luego se cantará el Trisagio, después sermón *Te-Deum* y la reserva.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen del Amor Hermoso.

GACETILLA LOCAL

Mañana se celebrará, según costumbre, el aniversario de la gloriosa conquista de Mallorca por el esforzado y católico Rey D. Jaime I.

No queremos detallar la fiesta que con tal motivo se celebra, porque, sobre ser ya harto reconocido de los mallorquines, desdice mucho del grandioso objeto á que está destinada.

El aniversario de la conquista de Mallorca debería ser solemnizado con toda la pompa y majestad posible, no sólo por la victoria alcanzada en aquel día por los cristianos, sino también porque tras aquella victoria vino el completo triunfo del cristianismo en esta Isla sobre las falsas y absurdas creencias de Mahoma.

Mediante querrela interpuesta por el Diputado á Cortes D. Pascual Ribot, se ha incoado causa criminal en el Juzgado de instrucción de Manacor contra los siete presidentes de las mesas electorales que se constituyeron para la última votación, contra el Presidente y los Interventores del segundo Colegio de aquel Municipio, y contra el Alcalde-Presidente de la Junta Municipal del censo de Manacor, por supuestos abusos electorales y supuesta falsificación del acta del expresado segundo Colegio.

El querellante ha presentado también escrito de recusación contra el Juez de Manacor D. José García Gallego, apoyado en la amistad íntima de este señor con varios de los querellados, y en la manifiesta enemistad entre dicho Sr. Juez y el querellante.

El domingo último se embarcó para Alicante, con destino á Murcia, don Federico R. de Maspons, Director Jefe que ha sido de Telégrafos en esta Provincia.

El viernes último se concentraron en Porreras algunas parejas de la Guardia civil á fin de evitar que se alterase el orden público al tomar posesión los nuevos Concejales nombrados para sustituir interinamente á los suspendidos por disposición gubernativa. Todos los miembros del Ayuntamiento suspenso parece que se marcharon á sus casas sin la menor novedad, y los interinos no comparecieron á posesionarse, fundados unos en excusas legales, y otros en falta de salud.

Se encuentran enfermos de alguna gravedad el Senador del Reino señor Ayneto, y el reputado médico Sr. Frontera.

De todas veras deseamos á dichos señores el más pronto restablecimiento.

Por la cantidad de 7470 pesetas ha sido adjudicada á D. Francisco Casanovas la construcción de una tubería de hierro que debe conducir el agua al depósito del Huerto de Santa Margarita.

El Visitador del fielato del muelle que, después de haber reconocido á un hombre lo maltratado de obra, ha sido condenado por el Juzgado de Instrucción con la pena de arresto y pago de la mitad de costas.

A las cinco y media de la madrugada de hoy ha llegado de Valencia el vapor *Mallorca*. Ha traído la correspondencia y 19 pasajeros.

A la misma hora, poco más ó menos, ha llegado de Barcelona el vapor *Lulio*, con la correspondencia 17 pasajeros y carga.

Dice un colega que el *Círculo de la Juventud Mercantil* ha acordado invertir el producto de la función taurina celebrada el 15 de Agosto de este año en bonos de pan, arroz y carne para los pobres.

A la hora de itinerario salió ayer tarde para Mahón el vapor *Menorca*, con la correspondencia, 4 pasajeros y carga.

A bordo del vapor *Lulio* ha venido hoy el Presbítero D. Ildefonso Rullan.

De los zaguanes de algunas casas han desaparecido estos días varios faroles.

Esperamos que por los agentes de vigilancia se velará mucho á fin de dar con los autores de esta clase de robos.

SECCIÓN OFICIAL

Extracto del *Boletín Oficial* n.º 3728.

Gobierno civil.—Anuncia que hasta día 31 actual estará abierta la matrícula en la Escuela de peritos agrícolas recientemente establecida en la Granja experimental de Barcelona.

Real decreto resolviendo una competencia en interdicto de recobrar.

Real orden confirmando la incapacidad de un concejal de Chapinería.

Otras suspendiendo los ayuntamientos de Celanova y Laza en Orense.

Otra resolviendo una reclamación sobre ordenanzas municipales de Lugo.

Ayuntamientos.—Por la Alcaldía de Palma se recuerda la obligación de arreglar los aleros para que no viertan aguas en la vía pública.

Hacienda.—Relación de cantidades que deben satisfacer los mineros por el 1 pº de los productos.

Juzgados.—El de Manacor llama á tres individuos para que declaren en causa que se sigue al ayuntamiento por malversación de caudales.

Fiscalías.—La de la plaza de Mahón llama al artillero desertor Eduardo Corretjer Lopez.

Contribuciones.—Por la Agencia ejecutiva de Palma se anuncia la venta de cinco fincas embargadas por débitos de territorial.

BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 30 Diciembre—9 mañana

Barómetro . . . . .	762'5 mm.
Termómetro seco . . . . .	12'9 grados.
Id. húmedo . . . . .	11'4 »
Mínima . . . . .	7'2 »
Reflector . . . . .	4'9 »
Dirección del viento . . . . .	S.
Ascenso del barómetro en 24 horas . . . . .	0'0 mm
Descenso del barómetro en 24 horas . . . . .	1'2

SECCIÓN COMERCIAL

MOVIMIENTO DEL PUERTO

FONDEADOS

Día 29

De Campos, en 1 día, laud español *San José*, de 12 ton., pat. D. Pedro José Pujol, con 6 trip. y sal.

DESPACHADOS

Para Mahón, vapor español *Menorca*, de 190 ton., cap. D. Francisco Cardona, con 17 trip., 4 pas. y balija.

Para Alicante, laud español *San Antonio*, de 40 ton., pat. D. Pedro José Bosch, con 5 trip. y efectos.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma

DINERO

Crédito Balear . . . . .	112'00
Cambio Mallorquín . . . . .	84'75
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	65'00
Alumbrado por Gas . . . . .	150'60
Salinas de Ibiza . . . . .	250'00
Obligaciones de los F. C. de M. . . . .	par.
Harinera Mallorquina . . . . .	88'06
Bonos municipales . . . . .	25'00
La Isleña, Emp.ª Mallorq.ª de vap. . . . .	71'00
Lulio, Empresa marítima . . . . .	66'50

Madrid

4 pº perpetuo interior . . . . .	76'10
4 pº amortizable . . . . .	88'85
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	103'68
Banco de España . . . . .	400'00
Tabacos . . . . .	85'00

Barcelona

4 pº perpetuo interior . . . . .	76'22
4 pº perpetuo exterior . . . . .	77'45
4 pº amortizable . . . . .	000'00
Billetes Hipotecarios de Cuba . . . . .	103'25
Banco Hispano-Colonial . . . . .	58'05
Ferro-carriles del Norte . . . . .	75'45

Paris

4 pº español . . . . .	75'68
Renta Francesa . . . . .	95'97

TELEGRAMAS

(DE LA PRENSA ASOCIADA)

Madrid 29 á las 2'45 m.

Anoche se dieron batidas á las casas de juego. El juez detuvo cincuenta jugadores en varios círculos políticos; esta madrugada les tomó declaración.

Madrid 29 á las 2'30 t.

Acaba de firmarse el decreto de disolución de las Cortes.

La convocatoria para las elecciones de diputados á Cortes es el 1.º de Febrero, y la de senadores el 15. La reunión de las Cortes será el 2 de Marzo.

Madrid 29 á las 6'15 n.

Se ha reunido la Junta directiva de la liga agraria, incluso el Sr. Gamazo, acordando por unanimidad felicitar con entusiasmo al Gobierno por el decreto arancelario y á las últimas Cortes que votaron la autorización que ha permitido hacer la reforma.

Madrid 29 á las 10'15 n.

El miércoles se celebrará consejo para tratar de la reunión de la Junta del censo.

Nada se ha resuelto sobre la combinación de los directores de Hacienda.

El comité provincial aceptará la candidatura que imponga el Sr Sagasta.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Correos.

**SALIDAS.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.  
—Lunes 4 t. Mahón.—Martes 4 t. Barcelona.—  
Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 4 tar-  
de Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**ENTRADAS.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 ma-  
ñana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza  
y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona  
por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7:30 ma-  
ñana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 5:15  
tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7:55 m., y 5:25 (mix-  
to) tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:45 y 5:25  
(mixto) tarde.  
De Manacor á La-Puebla: 7:30 m. y 5:15 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de  
Inca á Palma á la 1 tarde.

## DIETARIO TOUS para 1891.

Contiene Guías completas de  
**MADRID Y BARCELONA**  
y datos útiles é interesantes de la  
**Isla de Mallorca.**

LIBRERÍA DE J. TOUS-P. DE CORT, 14 Y 16, PALMA.

## AL PÚBLICO.

Ha llegado ya el turrón de Quijona Fran-  
cisco Sevilla, que todos los años expende el acre-  
ditado turrón de su pueblo, peladillas, garrapi-  
nadas y anís, en la calle de San Nicolás, núm. 35,  
en donde abrirá su despacho el domingo 7 del  
actual, y espera á sus numerosos parroquianos.

4-4

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Gran depósito de géneros en telas y confec-  
cionados y varios otros artículos para el culto di-  
vino.  
Se sirven encargos: Boix y Matas.  
**Juanot Colom esquina calle Maura.**

## ABAJO EL MONOPOLIO

Ha llegado otro cargamento de petróleo refinado superior de New York, garantizado.  
Se vende por litros: Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.  
Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina número 62.  
Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 66.

**NOTA IMPORTANTE.**—Siendo este petróleo verdaderamente refinado y mucho mejor que el de la competencia  
conocida, puede asegurarse que vale por lo menos 4 reales más el nuestro que el consabido.

## ABAJO EL MONOPOLIO.

## PETRÓLEO LUZ BRILLANTE

Economía y seguridad se consiguen con el petróleo doble refinado de la acreditada fábrica de refinación de pe-  
tróleo situada en el Molinar.  
Véndese en cajas de dos latas garantida su superior calidad á 64 reales la caja y para Palma pagado consumos  
á 91 reales puesto á domicilio.

DESPACHO CASA MANUEL SALAS.

## MARTÍN VALLS MAHÓN

### EL CUAJADOR INSTANTÁNEO

Gran descubrimiento moderno para la coagulación rápida de la leche, en la fabricación de quesos, manteas,  
cremas, etc., etc., preparado por Sir K. J. Feralk—Wrsillivrebauw—Eniest.

El CUAJADOR INSTANTÁNEO es un líquido preparado expresamente para la obtención rápida de la coagulación en  
la fabricación de los quesos, manteca, etc., etc., sin que su empleo perjudique en lo más mínimo sus cualidades esen-  
ciales, ni desvirtue su uso ninguna de las circunstancias y condiciones que ha de reunir el queso para que sea bueno  
y de un gusto sabroso y exquisito.

Al contrario, el empleo del CUAJADOR INSTANTÁNEO proporciona mayor cantidad de queso (un tres por ciento  
más que con el uso de los otros cuajos) y al mismo tiempo facilita su más rápida fabricación obteniéndose al final una  
clase de queso de un sabor agradable, suave y sin dejarle formar costra, pues siempre parece preparado de momento  
y aceptable al paladar más delicado.

Basta una pequeña cantidad del CUAJADOR para cuajar una regular cantidad de leche siendo su coste excesiva-  
mente económico, lo que hace pueda usarse sin temor de aumentar en modo alguno el valor del queso en su fabri-  
cación.

Su empleo es sencillísimo y cualquiera es suficientemente apto para hacer uso de él, pues únicamente se requie-  
re agregar al CUAJADOR un 10 por ciento de agua y mezclarlo con la leche al estado normal de 35° procurando se veri-  
fique una mezcla exactamente homogénea ó sea igual y después de 35 minutos se alcanza una coagulación perfecta y  
que sirve para la fabricación del queso en estado de verdadera pureza.

Ofrece el empleo del CUAJADOR la doble ventaja de aumentar ó disminuir su cantidad si se quiere acelerar ó re-  
tardar la coagulación de la leche, y según la temperatura que marque esta depende el más ó menos tiempo que se ne-  
cesita para que se verifique la coagulación.

#### MODO DE EMPLEARSE

Por cada 10 litros de leche (ó sean 22 1/2 libras antiguas) se toma una cucharita de las que acompaña á cada  
frasco que contiene 1 gramo de CUAJADOR INSTANTÁNEO y se mezcla con diez cucharaditas de agua y teniendo la leche  
la temperatura normal de 35° se mezcla todo, teniendo cuidado especial de agitarlo en todas direcciones con un instru-  
mento de madera (no puede emplearse ningún instrumento de hierro) para que se incorpore perfectamente con la le-  
che y al cabo de 35 minutos se obtendrá la completa coagulación de la leche.

Si la leche no alcanza los 35° de temperatura entonces se necesitará más tiempo, más la práctica del que lo use y  
su experiencia le enseñarán á poder graduar con seguridad la cantidad exacta que debe usar según la temperatura más  
ó menos elevada que marque la leche en el momento de efectuarse la operación de la coagulación.

El CUAJADOR INSTANTÁNEO se vende en frascos de varias cabidas.

1 litro de Cuajador	para 10000 litros leche 16 pesetas.
1/2 "	" 5000 " " 9 "
125 gramos "	" 1250 " " 5 "

Depósito exclusivo para la venta al por mayor y menor en toda la isla.—Droguería Mahonesa de MARTÍN  
VALLS, THOMAS Y PONS, calle Nueva, 8—MAHÓN.  
Para los pedidos dirigirse á RAMÓN DUCH, calle Peregil, núm. 2-1., esquina Juanot-Colom—Palma.

**ORNAMENTOS SAGRADOS**  
Y DEPÓSITO DE TODA CLASE DE ARTÍCULOS ESPECIALES PARA EL CULTO DIVINO  
**ESTATUARIA RELIGIOSA DE «EL ARTE CRISTIANO»**  
Géneros fabricados expresamente para trajes salares y hábitos religiosos.  
**ALMACENES DE JUAN MONTANER**  
Sindicato 2 á 10.  
NOFA. Esta casa permanecerá cerrada los días festivos.

Refrescante agradable.

La acreditada magnesia efervescente Valen-  
zuela se vende á una peseta el bote.  
Se desmonta el envase á su devoción.  
Venta en Palma: Farmacias plaza de la Liber-  
tad 10, y plaza de la Cuartera, 2.

**PÍLDORAS BARCELÓ** contra la **TOS**  
Celebrada preparación conocida del público desde hace mas de  
cuarenta años.—Caja de 25 pildoras, una peseta.

FARMACIA DEL BORNE FRENTE LA FUENTE DE LAS TORTUGAS

# EL CATÓLICO BALEAR

Diario que se publica con licencia de la Autoridad Eclesiástica y que se consagra á  
la defensa de los intereses religiosos, á la propagación de las sanas ideas y al fomento  
de cuanto favorezca el bien moral y material del país.

## PRECIO DE ABONO

**EN PALMA** 1'25 Pesetas al mes  
**FUERA** 3'75 Id. trimestre

REDACCION Y ADMINISTRACION.—BERARD, 3, DUPLICADO